

Les nouvelles de Ndem

Lettre de S Aïssa Mbow (vice-présidente de l'ONG) sur les activités en cours de l'ONG des villageois de Ndem



Nous saluons tous les amis de l'ONG de Ndem qui soutiennent inlassablement nos actions envers les populations de Ndem, Darou Ndim, Mbacké Kador et tous les villages environnants. Votre aide est précieuse car elle nous permet d'améliorer les conditions de vie de multiples hommes, femmes et enfants. Nous vous adressons donc nos sentiments de profonde gratitude avant de faire un point d'actualité sur tous les différents projets en cours.

Les activités génératrices de revenus vont prendre d'autant plus d'importance que les pluies hivernales, cette année, n'ont point donné de récoltes aux paysans dans la majeure partie du Sénégal. Néanmoins, le sourire reste éclatant sur les visages, l'optimisme étant une vertu de la plupart des sénégalais.

A Ndem :

L'élargissement du réseau d'eau potable à de nouveaux villages se finalise, mettant en activité le grand château d'eau de Ndem. Cela a été possible grâce aux financements de l'ONG « Vital Edge », l'Association « SNF » et les populations locales qui ont creusé les tranchées et participé à tous les travaux hydrauliques (ex : lifting du forage).



Réunion des femmes du GIE

La création d'un champ de manioc marié à des arbres fruitiers sur deux hectares avec l'aide de l'ONG « Vital Edge », destiné aux femmes de Ndem et aux deux villages les plus proches.



Plantation du Manioc

La structure de transformation « Barkelou » se professionnalise et élargit sa gamme de produits alimentaires et cosmétiques. Elle a pu bénéficier de l'autorisation de commercialisation sénégalaise « FRA », et la référence de produit biologique « Ecocert » est en cours. Elle fait également travailler de nombreuses femmes de Darou Ndim (tisanes de quinkeliba, haricots) et de Mbacké Kadior (mil transformé, farine enrichie pour les enfants malnutris).

Le centre des métiers « Maam Samba » de Ndem a effectué une restructuration : 3 membres du bureau sont maintenant attirés au bureau de l'ONG, laissant les responsabilités d'encadrement des activités artisanales à 2 personnes qualifiées plus jeunes. Afin d'élargir les portes commerciales et faire face à la crise Covid ayant affecté l'artisanat, l'ONG a pu bénéficier d'une aide du RSE (Responsabilité Sociale d'Entreprise) de SONATEL (Télécom au Sénégal) pour la création d'une plateforme de ventes en ligne « Les artisans du Sahel ». La partie technique informatique a été financée et le fonds de roulements nécessaire à la production artisanale de la plateforme a été prêté aux différentes structures engagées : l'artisanat Maam Samba de Ndem, l'artisanat Mbacké Kadior, la transformation alimentaire et cosmétique « Barkelou ». Le site devrait être mis en ligne le 15 décembre pour l'ameublement et accessoires principalement, le prêt à porter sera présenté sur les différentes applications Facebook, Instagram, What'sApp ...

Une boutique ayant pour vocation de vendre les produits artisanaux « Maam Samba » a été construite à l'entrée du marché de Ndem, grâce à un financement du conseil départemental de Bambey. L'autoroute reliant Dakar à Touba dispose d'une sortie à Bambey, située juste à 5 km de Ndem, ceci oblige l'Etat sénégalais à bitumer l'axe Bambey- Babagarage- Nguy Mekh à court terme. Le marché de Ndem et sa boutique de produits locaux prendra très probablement son véritable essor à ce moment-là.

Eco Jeunes poursuit régulièrement ses actions d'assainissement et de reboisement avec la jeunesse de Ndem et de Mbacké Kadior (Darou Marnane, gros village accueillant un collège situé à 3 km).



Collège de Darou Marnane



Le collège a pu bénéficier de 9 ordinateurs généreusement envoyés par un adhérent de SNF, Pierre Sayet, très impliqué dans les actions d'éducation environnementale à nos côtés. Le conseil départemental, par l'intermédiaire du directeur du collège, a pu aménager l'espace consacré à l'informatique.

Le jardin faune/flore continue à mobiliser les jeunes du club nature, attachés à cet espace. Une belle pépinière d'arbres fruitiers, floraux ou ombragés ont permis à de nombreuses personnes d'acheter des arbres, d'autres ont été donnés grâce à un don de la fondation « Yves Rocher ».



Formation des femmes

Club Nature



Redémarrage des plantations



La directrice de la case dans son nouveau bureau

La construction d'une cuisine et de toilettes ainsi que l'amélioration du bureau de la directrice ont été finalisées à la case des tout-petits grâce à l'aide de la fondation Bel et de SNF.

La cantine scolaire de Ndem, que l'association SNF soutient depuis de nombreuses années, accuse des lenteurs pour démarrer. La raison en est l'implication des parents d'élèves sollicités pour assurer la bonne gestion de la cantine, sur le plan technique et financier. Un comité a été nommé, la mise en fonctionnement dépend maintenant de leur engagement, SNF étant prêt à soutenir les frais inhérents à la cantine.

L'ONG de Ndem est en train de revoir son fonctionnement pour une plus grande efficacité de suivi, au vu des multiples projets qu'elle a la chance de pouvoir aider à mettre en place. C'est pourquoi chaque différent membre de son bureau va être responsabilisé par rapport à un secteur d'activités ou un projet précis, nécessitant un suivi administratif et financier. Cela a pour but de faciliter également la communication avec les partenaires.

A Mbacké Kador :

Les ateliers d'artisanat « Mbacké Kador » sont vraiment en train de s'élargir, intégrant les villages alentours (vannerie, couture, crochet, couture). Ils vont bénéficier du site e.commerce qui élargira leurs circuits commerciaux, parallèlement à la boutique de Darou Marnane (situé à 3 km de Mbacké Kador) et aux boutiques de Dakar et Sali accueillant d'ors et déjà les produits Maam Samba et Barkelou.



Grâce aux efforts de « Formacion Senegal » un nouvel atelier ne produisant que des articles faits de bâches plastiques de récupération a vu le jour : des sacs à dos pour enfants ont été par la suite distribués dans les écoles locales, des trousse de toilette pour femmes également.

L'espace agro-écologique de la ferme « Gouille Mbindi » prend forme, avec ses 20 parcelles de maraîchage occupées principalement par des femmes de Mbacké Kadior et villages environnants. L'association « SOL » est le partenaire privilégié de l'ONG en agro-écologie depuis 3 ans (infrastructures, forage alimentant le site en eau potable, matériel, formation). La GIZ, dans son programme « Réussir au Sénégal », a également participé à l'équipement et à la formation sur les 2 hectares de maraîchage ainsi qu'au matériel de la structure de transformation alimentaire

La transformation alimentaire : L'activité a bénéficié d'un grand local, construit grâce aux fonds de « SOL » après avoir occupé les locaux de la mairie de Mbacké Kadior qui leur furent gracieusement prêtés pendant l'année. L'encadrement, les débouchés commerciaux et les compléments de formation se font avec le soutien de l'équipe de « Barkelou Ndem ».

L'espace d'éducation « Mame Mor Anta Sali » a démarré avec une première construction en cours avec les dons locaux et les bénévoles des « caravanes solidaires ».

La pépinière du site « Nguiguiss Bamba » a fourni de nombreuses concessions en arbres de toutes espèces grâce à un soutien de la fondation « Yves Rocher ». Elle a également fourni en arbres la pépinière de la boutique de Darou Marnane et formé 2 femmes, responsables de la structure aux techniques de la pépinière.

Le site a accueilli à deux reprises un groupe de docteurs de l'ONG espagnole « Formacion Senegal », avec chacun sa spécialité, pour aider les populations n'ayant pas les moyens d'avoir accès à des consultations de spécialistes. Leurs actions se tournent aussi vers la sensibilisation à l'hygiène et à la prévention des enfants des nombreux « daara » (école coranique) de la zone.



A Darou Ndim :

Les ateliers de vannerie et de poterie ont bien démarré, les femmes ont été formées avec grande reconnaissance de leur part. L'hivernage a quelque peu altéré la dynamique de groupe, les cultures hivernales étant la principale source de revenus pour les hommes et femmes de la zone.

Des réunions pour relancer le travail sont en cours avec l'ONG, au grand soulagement des populations, démunies pour agir de façon autonome.



Réunion des femmes pour relancer le travail

La boulangerie a connu un grand succès durant le Ramadan, les populations appréciant beaucoup de couper leurs jeûnes grâce à du bon pain frais. Malheureusement, les pluies d'hivernage ont un peu perturbé la bonne marche de l'activité, le transport du pain sous la pluie présentant des difficultés. Là encore, l'ONG va tout faire pour aider à relancer la boulangerie au plus vite.

La culture du manioc n'a malheureusement rien donné à cause des anomalies climatiques. Par contre, les arbres fruitiers ont été plantés dans l'enceinte du centre artisanal.

Autres projets :

24 étudiants bénéficient d'une bourse pour faire des études supérieures. L'ONG « Formacion Senegal » et l'association « SNF » financent leurs études et leur transport à Dakar : ce sont principalement des jeunes de Ndem ou liés à Ndem par le projet, dont les familles ne sont pas en mesure d'assurer les frais de scolarité d'études universitaires. Un engagement a été demandé à ces jeunes pour qu'une fois leur formation finie, ils puissent ponctuellement mettre leurs compétences au service des populations des différents villages soutenus par l'ONG de Ndem et ses partenaires.



Le 5 décembre a eu lieu la 1^{ère} réunion des étudiants à l'espace Maam Samba à Dakar

Des motos équipées de petites remorques pouvant transporter soit 6 personnes, soit des bagages ont été attribuées à l'ONG de Ndem par l'ONG « Heiffer ». Il est prévu à ce jour d'en mettre deux à Ndem pour faciliter le transport entre Ndem et Bambey, ainsi que pour les trajets inter-villageois. Les deux autres sont attribuées à Nguiguiss Bamba, pour faciliter le transport entre Mbacké Kadior et Darou Mousty, ainsi que les transports inter-villageois liés aux différentes activités.

Ces services vont considérablement aider les divers élèves, les acteurs de l'agroécologie ainsi que les ménagères et voyageurs.

La galerie Maam Samba de Ngor Almadies Dakar, a repris ses activités après un coup de peinture. En effet, la situation Covid et les mesures de sécurité imposées avaient considérablement ralenti la bonne marche de la structure. Une nouvelle collection de prêt à porter y est présentée et a beaucoup de succès.

Grande journée le 18 décembre à l'espace Maam Samba Dakar



Grâce aux efforts des différents partenaires de l'ONG de Ndem et des populations concernées, il est évident que c'est une chance extraordinaire d'avoir l'opportunité d'aider les populations à améliorer leurs conditions de vie, en améliorant leur environnement social, économique et culturel. Au nom de toutes les personnes engagées dans ces multiples projets, nous réitérons nos plus sincères sentiments de gratitude, en remerciant l'ouverture de cœur, la tolérance, le partage et les multiples et constants efforts des différents partenaires, œuvrant avec force et détermination à nos côtés. Cela reste un bel exemple pour le monde, dont on a si fondamentalement besoin.

MERCI ET ENCORE MERCI A TOUS !
S. Aissa pour l'ONG de Ndem

Les nouvelles de SNF

Week-end ADM à Versailles les 20 et 21 novembre

Merci à tous les bénévoles et clients d'Artisans du Monde Versailles qui ont acheté le plat sénégalais cuisiné par SNF. Nous avons vendu 189 tickets-repas. Un très grand succès !

Merci aussi à Auberi Grimoult de l'YCID d'être venue nous rencontrer le samedi. Nous avons pu lui parler du projet artisanal de Darou Ndim (financé par l'YCID) et partager sur la vie de l'association pendant un long moment avec elle.



Marché de Noël à Villiers Saint Frédéric le 11 décembre

L'occasion de montrer notre artisanat. Merci à Jacqueline Bonnal d'avoir imaginé une belle présentation pour mettre en valeur les bijoux.



Artisanat et bijoux

Il reste des sacs, des écharpes, des bijoux à vendre.
N'hésitez pas à contacter Hélène



Action et sensibilisation dans les écoles



Le vendredi 10 décembre, à la demande d'une enseignante, Françoise et Hélène sont intervenues dans 2 classes de CE2 à l'école Thomas Pesquet de Villepreux. C'est toujours un grand plaisir de sensibiliser les enfants au recyclage des plastiques et à la solidarité internationale. Cette école collecte pour nous les stylos usagés. Merci aux enseignants qui se mobilisent.

Les élèves : "C'est important de recycler. En recyclant nos stylos et feutres, nous aidons les enfants Sénégalais de Ndem à manger à l'école."

La maîtresse : « Le recyclage fait partie du quotidien de chacun, et les élèves mettent du sens à leurs gestes en voyant les actions concrètes réalisées dans l'école de Ndem. Merci à l'association Solidarité Ndem France pour leur partage et le lien créé entre le Sénégal et la France ».



Intervention de SNF à l'école primaire Thomas Pesquet



Pierre Rabhi est décédé ce 4 décembre.

Sa vie, son œuvre, son destin sont remarquables même si nous ne partageons pas toutes ses convictions . Nous tenons à le saluer ici.

Par son engagement sur l'agroécologie et sa philosophie humaniste, il a beaucoup inspiré notre action, depuis le début, à SNF.

Sa fable du colibri face à la forêt en feu, nous paraît tellement pertinente à l'heure actuelle pour nous pousser à ne pas baisser les bras et guider notre action vers toujours plus de solidarité internationale.



NOUS vous souhaitons une
belle fin d'année. Nous vous retrouverons
avec plaisir en 2022